

## XXXVII Congreso Internacional de la Asociación de Jóvenes Lingüistas (AJL). Madrid, España, del 6 al 8 de noviembre de 2023

Jorge Aparicio Pacheco

*Universidad Autónoma de Madrid*

[jorge.apariciop@estudiante.uam.es](mailto:jorge.apariciop@estudiante.uam.es)

La Facultad de Filología de la Universidad Complutense de Madrid acogió los días 6, 7 y 8 de noviembre de 2023 la trigésimo séptima edición del Congreso Internacional de la Asociación de Jóvenes Lingüística (AJL). Esta entidad sin ánimo de lucro ha organizado otro año más un congreso en el que los protagonistas han sido los jóvenes que dedican sus investigaciones a la lingüística.

Este congreso ha regresado una vez más a Madrid, ya que es la tercera vez que la capital de España acoge el congreso anual de la AJL y la segunda que se realiza en la Universidad Complutense de Madrid, tras el llevado a cabo en 1997. El formato, de nuevo, ha sido presencial, aunque, gracias al canal de divulgación lingüística Lengwitch, se ha podido disfrutar de la retransmisión en directo de la mesa redonda y dos ponencias del congreso a través de su canal de Youtube (<https://www.youtube.com/@lengwitch>) y Twitch (<https://www.twitch.tv/lengwitch>).

En este caso, esta edición del congreso ha contado con la participación de más de cien jóvenes investigadores que proceden de cuarenta y dos universidades y centros de investigación de toda la geografía española y de países como Argentina, Colombia, Inglaterra, Italia o Rumanía. Además, durante los tres días que ha durado, se han llevado a cabo ciento veintiséis comunicaciones, tres ponencias plenarias y una mesa redonda

El congreso comenzó el lunes, 6 de noviembre en el Salón de Actos del Edificio D de la Facultad de Filología. Allí tuvo lugar la inauguración del congreso, en la que intervinieron la profesora María Sancho Pascual, como representante del Departamento de Lengua Española y Teoría de la Literatura de la Universidad Complutense de Madrid, Laura Mateos Candelario, presidenta y en representación del comité organizador del congreso, y Mireia Cabanes Calabuig, en nombre de la Junta Directiva de la AJL. Tras este breve acto, comenzaron las primeras sesiones del congreso.

Durante la mañana del 6 de noviembre, se celebraron cinco sesiones temáticas de manera simultánea que abarcaron distintos ámbitos: sintaxis, semántica, historia e historiografía, lingüística cognitiva, español como L2 o

discurso. En cada sesión se llevaron a cabo cuatro comunicaciones, por lo que, en total, fueron veinte las ponencias programadas.

Una vez realizadas estas comunicaciones, tras la pausa café, llegó el turno de la primera conferencia plenaria del congreso. Esta tuvo lugar en el Salón de Actos del Edificio D y el ponente invitado fue Ignacio Bosque Muñoz, profesor jubilado y catedrático de Lengua Española de la Universidad Complutense de Madrid y académico de número de la Real Academia Española desde 1997. El título de la comunicación fue “Paradojas de la coordinación copulativa” y su contenido se centró, precisamente, en este tipo de construcciones coordinadas y en algunos de los problemas que presentan, los cuales no siempre han sido considerados en la bibliografía. Así, el ponente propuso algunas soluciones que permitirían, al menos, avanzar en la resolución de estas paradojas.

Posteriormente, durante la tarde del lunes, se reanudaron las distintas sesiones simultáneas con las mismas temáticas que las anteriores. En este caso, estaban programadas treinta y cuatro comunicaciones durante toda la tarde y, por eso, se realizó una pausa café alrededor de las 17:30 horas. Finalmente, todos los paneles concluyeron a las 19:30 horas.

Al día siguiente, el martes, 7 de noviembre, se reanudó la actividad en el congreso a las 10:00 horas. De nuevo, comenzaron cinco sesiones simultáneas que abarcaban temas variados con respecto al día anterior: sintaxis y semántica, fonética y fonología, traducción, discurso, género y LGTBI+, lexicología y lingüística de corpus y discurso y pragmática. En total, estaban programadas veinte comunicaciones. Tras la realización de estas, se hizo una pausa café y se dio paso a la mesa redonda, de nuevo llevada a cabo en el Salón de Actos del Edificio D.

Esta mesa redonda contó con la presencia de Inés Fernández Ordóñez, catedrática de Lengua Española de la Universidad Autónoma de Madrid y académica de la Real Academia Española que ocupa el sillón ‘P’ desde el 2011, Javier Rodríguez Molina, doctor en Lengua Española y profesor en la Universidad Complutense de Madrid, y Álvaro S. Octavio de Toledo y Huerta, doctor en Lingüística Románica por la Universidad de Tubinga y miembro del Departamento de Lengua y Análisis del Discurso en el Consejo Superior de Investigaciones Científicas (CSIC). Asimismo, la mesa fue moderada por Jorge Agulló González, doctor en Estudios Hispánicos por la Universidad Autónoma de Madrid.

El tema elegido para esta actividad fue la variación y cambio gramatical en español, aspecto en el que todos los ponentes invitados son especialistas. El funcionamiento de la mesa redonda se basó en una serie de preguntas que el moderador planteaba a los ponentes, y estos debían responder de una manera breve, dentro de lo posible. Se abarcaron temas como el origen y la difusión de los cambios, los problemas textuales presentes en la historia de la lengua española o la fiabilidad de los corpus.

Después de la mesa redonda y la comida, comenzó la sesión vespertina del martes. Se reanudaron algunos paneles y comenzaron otros, como los de morfología, los de traducción, los de psicolingüística o los de pragmática y discurso. De nuevo, hasta la pausa café tuvieron lugar de veinte comunicaciones en las cinco sesiones simultáneas. Sin embargo, a diferencia del día anterior, no hubo otra sesión tras la pausa, sino que tuvo lugar la asamblea de socios de la Asociación de Jóvenes Lingüistas a las 18:00 horas.

Esta asamblea se realizó también en el Salón de Actos del Edificio D de la Facultad de Filología y estaban invitados a ella todos los socios de la AJL. La sesión tuvo como objetivos hacer un balance general de la actividad de la asociación en el 2022, contar algunas novedades sobre la *Revista de Estudios Interlingüísticos*, repasar la situación de las redes sociales de la asociación y, sobre todo, llevar a cabo la elección de tres vacantes en la junta directiva de la AJL. De este modo, se realizó una votación en la que salieron elegidas para formar parte de la directiva las siguientes personas: Laura Mateos Candelario, Edurne Garde Eransus y Marta Sánchez López. Además, se eligió la sede en la que celebrará el próximo congreso de la AJL en 2024, Santiago de Compostela.

Posteriormente, una vez concluida la asamblea, a las 21:00 horas del martes tuvo lugar la cena social del congreso, que fue celebrada en el restaurante "Punto Básico", situado en el barrio madrileño de Argüelles. A ella asistieron unas ochenta personas, las cuales disfrutaron de un ambiente distendido en el que pudieron compartir sus inquietudes.

Por último, el miércoles, 8 de noviembre, empezó la última jornada del congreso. De nuevo, a las 10:00 horas comenzaron las cinco sesiones simultáneas dedicadas a asuntos diversos: léxico, dialectología, sociolingüística, psicolingüística y discurso y pragmática. En este caso, se llevaron a cabo diecinueve comunicaciones hasta las 12:00 horas.

Tras la pausa café, se llevó a cabo la segunda conferencia plenaria del congreso, que estuvo a cargo de Marina Gomilla Albal, doctora en Filología y Filosofía por la Universitat de les Illes Balears y galardonada con el premio anual (2023) que otorga la AJL a la trayectoria académica predoctoral. El título de la ponencia era el siguiente: "Desafíos de la representación de cambios lingüísticos en el espacio geográfico: hacia un Atlas Histórico del Español".

En este caso, la ponente presentó el *Atlas Histórico del Español*, un novedoso proyecto que pretende cartografiar fenómenos de variación en la historia del español. Así, la conferencia giró en torno a las distintas cuestiones que se han tenido en cuenta para la realización de dicho proyecto, la metodología empleada, el funcionamiento y las personas implicadas. Asimismo, la ponente enseñó al público una demostración de cómo funcionaría la página del atlas en internet.

Después de la conferencia plenaria y de la comida, comenzaron los últimos paneles del congreso. En concreto, se celebraron cuatro sesiones simultáneas: léxico / filosofía, historia e historiografía (sintaxis y semántica), sociolingüística (orientado al aprendizaje de L2) y discurso y pragmática.

Durante este periodo, fueron quince las comunicaciones que cerraron el congreso antes de la última ponencia plenaria.

Sin pausa café de por medio, a las 17:30 horas comenzó en el Salón de actos del edificio D la tercera comunicación plenaria, a cargo de la profesora Amparo Soler Bonafont, doctora en Lengua Española por la Universitat de València y profesora en la Universidad Complutense. El título de la comunicación era el siguiente: “El funcionamiento de los verbos doxáticos como base para la revisión del concepto teórico de modalidad”. Su conferencia se basó en una explicación sobre los llamados verbos doxáticos y, en concreto, se centró en el verbo *creer*. De este modo, la profesora Soler Bonafont mostró parte de su investigación en este ámbito y presentó una serie de cuestiones que son fundamentales para la reflexión sobre el concepto de la modalidad.

Por último, tuvo lugar el acto de clausura del congreso. En este caso, intervinieron Laura Mateos Candelario y Mireia Cabanes Calabuig, como representantes del comité organizador del congreso y de la Junta Directiva de la AJL, respectivamente. En este último acto, se agradeció enormemente a los comunicantes y asistentes la presencia en el congreso, así como la ayuda brindada a la organización por parte de la universidad y otras entidades colaboradoras.

En conclusión, la AJL ha realizado con éxito su congreso anual, esta vez celebrado en la Facultad de Filología de la Universidad Complutense de Madrid. Este evento, sin duda, se ha convertido en una referencia para muchos jóvenes que empezaron, acaban de empezar o desean comenzar su trayectoria investigadora. Por eso mismo resulta de vital importancia que las universidades y otros colaboradores mantengan su compromiso en las ediciones venideras para que se puedan organizar congresos como este por y para el futuro de la ciencia lingüística.